

M. António Guterres  
Secrétaire général  
Nations Unies  
405 East 42nd Street  
New York, NY 10017,  
États-Unis d'Amérique

04 septembre 2025

Monsieur le Secrétaire général,

En tant que Président nouvellement élu du Conseil International des Infirmières (CII), qui représente 30 millions d'infirmières et d'infirmiers dans le monde, je vous écris aujourd'hui pour vous exprimer mon soutien à votre action visant à mettre fin aux attaques contre les soins de santé et aux privations humanitaires dans les zones de conflit, notamment à travers la campagne #ActForHumanity récemment relancée par les Nations Unies. Le CII est prêt à collaborer avec les Nations Unies pour défendre les droits humains et protéger le droit à la santé partout dans le monde.

Je vous écris également pour vous faire part de notre profonde inquiétude face à l'intensification des attaques et du refus d'accès à l'aide humanitaire, et pour vous exhorter à prendre des mesures immédiates afin de protéger les infirmières, les infirmiers, les autres professionnels de santé, ainsi que les populations qui subissent des violences et des privations d'une extrême gravité.

L'an dernier, ma prédécesseure, la Dre Pamela Cipriano, vous a adressé une lettre appelant l'ONU à utiliser pleinement ses pouvoirs afin de mettre fin aux attaques systématique des soignants et des hôpitaux, en violation directe du droit international humanitaire (DIH); pour demander un cessez-le-feu dans la guerre Israël-Palestine, y compris la libération de tous les otages; et pour garantir une aide humanitaire accrue ainsi qu'un soutien renforcé aux systèmes de santé à Gaza. Nous restons alarmés par le fait que, depuis la lettre de la Dre Cipriano, les violences contre les soins de santé se sont intensifiées tandis que les conditions humanitaires se sont considérablement détériorées.

Nous avons récemment été témoins de plusieurs attaques dévastatrices contre des hôpitaux, notamment l'hôpital Nasser à Khan Younis, à Gaza, où au moins 20 personnes, y compris des soignants et des journalistes ont été tués, ainsi que de frappes meurtrières en Ukraine visant des établissements de santé. Des centres de distribution alimentaire ont également été la cible d'attaques entraînant de nombreuses victimes. La famine à Gaza est désormais officiellement confirmée, touchant plus de 500 000 personnes, dont 320 000 enfants en danger de mort immédiat. Vous avez vous-même décrit cette situation, à juste titre, comme « un échec de l'humanité ».

Lors du récent Congrès du CII à Helsinki, notre organe décisionnel a adopté une résolution d'urgence condamnant fermement la poursuite et l'aggravation de ces attaques; appelant toutes les parties à respecter pleinement leurs obligations en vertu du DIH pour protéger le personnel de santé, les patients et les infrastructures; et appelant la communauté internationale à assurer la responsabilisation face aux violations et à garantir la protection des soins de santé en zones de conflit.

Ces attaques systématiques des soins et des civils, illégal au regard du DIH, ne peut perdurer. Le CII est extrêmement préoccupé par la banalisation et la légitimation de ces attaques dans les conflits armés. Nous réitérons nos appels pressants à la communauté internationale pour mettre fin à l'impunité et faire appliquer le DIH, notamment en veillant à ce que les violations fassent l'objet de mesures de responsabilité.

Le CII est en contact permanent avec les associations nationales d'infirmières (ANI) dans toutes les régions touchées par des conflits. Nos collègues infirmières et infirmiers dans les zones de guerre nous font part de l'impact horrible de ces attaques répétées, qui mettent en danger la vie et la sécurité des travailleurs de la santé et privent des populations entières de soins, tout en causant un traumatisme profond à celles et ceux qui soignent les victimes d'attaques et de famines, parmi lesquelles de nombreuses femmes, enfants et personnes âgées.

Le CII œuvre en faveur de la paix et de l'aide humanitaire dans le monde entier, notamment par le biais de notre campagne #NursesforPeace, du Fonds humanitaire et de notre partenariat avec Direct Relief. Nous soutenons les efforts de l'ONU pour instaurer une paix durable, et le CII sera présent à la prochaine Assemblée générale des Nations Unies (AGNU) représentant la voix du personnel infirmier du monde dans un large éventail de discussions essentielles, y compris

sur les maladies non transmissibles (MNT), la santé mentale et le travail humanitaire. Elle organisera également un événement parallèle pour rassembler les leaders infirmiers et infirmières autour de nos objectifs communs de santé mondiale.

Monsieur le Secrétaire général, vous allez bientôt ouvrir la 80<sup>e</sup> session de l'Assemblée générale des Nations Unies et célébrer la Journée internationale de la paix commémorant la création de l'ONU. Je vous invite instamment à utiliser tous les pouvoirs dont vous disposez pour réitérer et intensifier vos appels à toutes les parties en conflit afin qu'elles mettent fin de toute urgence aux attaques contre les structures de santé, respectent le droit international humanitaire, protègent l'aide humanitaire et les droits humains, et s'engagent à un cessez-le-feu permanent. Alors que l'ONU célèbre son 80<sup>e</sup> anniversaire, nous nous joignons à vous pour veiller à ce que ses idéaux fondateurs de paix, de dignité et de droits humains l'emportent sur les menaces dévastatrices qui pèsent sur les civils et les intervenants humanitaires que nous observons partout dans le monde.

Je serais honoré de pouvoir vous rencontrer en personne. Veuillez me faire savoir si nous pouvons organiser une réunion afin de discuter de ces questions urgentes et de la meilleure façon de continuer à collaborer avec les Nations Unies afin de soutenir les infirmières et infirmiers du monde entier dans leur mission de soin et d'espoir.

Cordialement,

Dr José Luis Cobos Serrano  
Président  
Conseil International des Infirmières